
Intervención del Presidente de la República en Inauguración Internado de Pelluhue 
PELLUHUE, 20 de enero de 2006 
 
Quiero compartir con ustedes esta hermosa tarde en Pelluhue, junto a las autoridades 
que nos acompañan, y agradecer a la alcaldesa las palabras que ella ha señalado. 
 
Quiero darle las gracias también a Erica del Carmen, nueva usuaria, entre otras, de este 
internado, y decirles que esto simboliza un pedacito de las muchas políticas que hemos 
desarrollado en estos años en el tema de la educación, en el tema de la dignidad de la 
gente, respecto de dónde pueden vivir y cómo hacemos para que vivan mejor. 
 
Hasta ahora, en esta comuna no había un lugar adecuado donde poder albergar a los 
jóvenes de primero a cuarto medio que vienen de los sectores más alejados. Cuando no 
están en condiciones adecuadas, muchos no terminan, muchos salen de la escuela y no 
terminan sus estudios secundarios y es una responsabilidad nuestra no poder hacerlo, no 
brindarles lo que necesitan. No digo que con un buen internado está todo resuelto, pero 
estamos dando las condiciones básicas para que a partir de eso, como dijo aquí quien 
me antecedió cantando, pueda, si le pone empeño, llegar a Presidente, por que de eso se 
trata, de garantizar oportunidades para todos. 
 
Los muchachos se distribuían en 5 distintos recintos habilitados para ellos, que no 
tenían las condiciones óptimas, y estas malas condiciones de infraestructura, el 
hacinamiento, fomentaban la deserción escolar, lo que es gravísimo. 
 
Ahora vamos a acoger a 240 alumnos y alumnas en más de 2 mil metros cuadrados 
construidos, con dormitorios apropiados, servicios higiénicos, calefacción, salas de 
estudios, cocina, comedor, enfermería, lavandería, áreas verdes y zonas de circulación 
techadas para el invierno. 
 
Eso corresponde a un país que va creciendo y que tiene prioridades claras, para que un 
pedazo de ese crecimiento se quede en cosas útiles como esto que tenemos acá. Eso es 
política, política es definir prioridades claras en beneficio de la mayoría de los 
ciudadanos y tener una mirada larga de a dónde se quiere llegar. 
 
Aquí vamos a tener otros estudiantes, con otra disposición, con otro espíritu, con otra 
motivación. Porque creemos en la igualdad de oportunidades tiene que ser una realidad 
en Chile es que me parece tan importante entregar recursos donde son más necesarios y 
qué duda cabe que aquí los recursos son tremendamente necesarios. 
 
Aquí hemos hecho una inversión en el futuro de Chile y eso es lo que tiene sentido, 
porque aquí los jóvenes son tratados con la dignidad que se merecen eso es lo que 
representa este internado y eso es lo que nos permite seguir avanzando. 
 
Y, claro, una cosa trae la otra, porque si usted ya tiene este internado, la alcaldesa dice 
bueno, al lado de este internado mire usted el liceo que tenemos… Pero como ella sabe, 
la reposición esta bien encaminada y habrá también un nuevo liceo aquí en Pelluhue. 
 
Aspiramos a que este internado sea el segundo hogar que tienen los niños, donde son 
acogidos, donde profundizan sus lazos de amistad, compañerismo, solidaridad y por 
cierto esperamos que este nuevo establecimiento educacional esté a al altura de lo que 



estamos aspirando para Chile. 
 
Este país tiene todas las condiciones para seguir creciendo y va a seguir creciendo, lo 
importante es asegurarnos que ese crecimiento llegue a todos los sectores, a todas las 
comunas, por alejadas que sean. 
 
Nos propusimos que el programa Chile Barrio pudiera erradicar los 13 campamentos 
que estaban catastrados en Pelluhue y se hizo un gran esfuerzo para ello, un gran 
esfuerzo que significó que se edificaron viviendas, que otras se repararon, en otros casos 
se instalaron casetas sanitarias para que, a partir de allí, se pudiera construir una casa, se 
construyeron sistemas de agua potable, se hizo un jardín infantil, hay sedes sociales, 
campos deportivos y junto a todo lo anterior se regularizaron más de 300 títulos de 
dominio, títulos regularizados que implica una sensación de legitimidad de lo que 
estamos haciendo. 
 
Creo que de esa manera hemos ido ordenando un país que está creciendo, pero también 
distribuyendo pedacitos de ese crecimiento en la salud, en la vivienda, en infraestructura 
y como la alcaldesa sabe que Chile va a seguir creciendo, plantea la necesidad de contar 
con un by pass en Pelluhue. 
 
Esto tiene que ver con los desafíos de un país que se va desarrollando, que va creciendo 
y habla bien porque quiere decir que siempre nos vamos poniendo nuevos desafíos, que 
estamos en condiciones de mejores definiciones, como cuando plantea que no hay un 
lugar de esparcimiento en Curanipe, ya que la necesidad de una plaza tiene que ver con 
eso. 
 
Como decía recién en Chanco, lo que hemos hecho en estos años ha sido ir corriendo las 
fronteras de lo posible, lo que antes pensábamos que era imposible ni lo soñábamos ni 
lo pedíamos, pero ahora que esas cosas son posibles, corremos la frontera de lo posible.  
 
Eso tiene que ver con que estamos viviendo otro espíritu, un espíritu de mayor 
optimismo, de mayor convicción, porque hemos tenido avances. Pero tenemos que 
perseverar en lo que estamos haciendo, perseverar en cada una de las líneas, perseverar 
y prepararnos para lo que viene, que va a ser un mundo de más conocimientos. Por eso, 
cuando decimos 12 años de escolaridad obligatoria es porque ahora sabemos que en ese 
mundo de más conocimientos, sin 12 años de estudios, es muy difícil ser competentes. 
Cuando estos jóvenes que entran hoy día y van a estar el 2030, el 2040, en la plenitud 
de su desarrollo sirviendo a Chile, los estudios van a ser indispensables. 
 
Tenemos que progresar invirtiendo mucho más en ciencia y tecnología porque esas son 
las nuevas avenidas del conocimiento y del progreso. Cuando el año pasado, hace dos 
años, peleamos con tanta fuerza el proyecto de royalty sobre el producto minero dijimos 
que queremos que esos recursos queden en un fondo para desarrollar proyectos 
científicos, para que cuando se trabaje en la frutilla, se pueda tener una variedad mejor, 
de más calidad, que va a significar mejor competencia en los mercados. Ésa tiene que 
ser nuestra ventaja en el futuro, lo que producimos con esto, junto con lo que 
producimos de nuestros suelos, pero el producto de la investigación científica lo 
incorporamos a los suelos. Ese es un país que tira para arriba. 
 
Es la convicción de ciertas cosas lo que hace que cuando se gobierna a veces uno golpee 



la mesa, porque dice "esto hay que hacerlo así, así y no de otra manera", porque uno se 
la cree. Si uno no se la cree, no tiene la fuerza para sacar las cosas adelante y créanme, 
mis amigos, que en estos seis años he creído todas y cada una de las cosas que he estado 
haciendo, he creído que Chile Barrio era fundamental, he creído que teníamos que 
invertir en infraestructura y en educación, he creído que si Chile estaba creciendo, tenía 
que ser capaz de generar una reforma profunda en la salud, porque no era posible que en 
salud tuviéramos una situación negativa, que la gente tuviera la sensación de que hay 
una salud para el que puede pagar y una salud de segunda clase para el que no puede 
pagar. Yo quiero una salud en donde todos sientan que van a ser tratados igual en 
dignidad y en calidad de atención y eso es lo que hemos hecho. 
 
Por eso, al llegar acá y verlos a ustedes con el cariño que nos han recibido, con los 
frutos que nos han entregado, con este nuevo descubrimiento que hice del picoroco aquí 
en Pelluhue, bueno, eso tiene que ver con una expresión que entiendo de cariño y que yo 
les quiero agradecer profundamente. 
 
En estos días hay mucha prensa extranjera que pregunta ¿y cuál es la receta? Yo les 
diría que la receta es perseverancia en las políticas, en instituciones sólidas, serias que 
trabajan con responsabilidad, eso es lo que hemos hecho en estos años y eso se hace a 
partir de que lo más profundo de nuestra sociedad esta organizada. 
 
Qué es Chile Barrio sino la organización de ustedes. Una cosa es crear un instrumento, 
pero cómo se usa el instrumento es lo importante. El gobierno central, el gobierno 
regional y el municipio no dan resultado si no hay una comunidad que se organiza, que 
la pelea, que discute y esa es la fuerza de Chile, la capacidad de recursos humanos que 
tienen nuestra gente de organizarse y salir adelante. 
 
Cuando se está por un cambio de gobierno y llega otro, se está en la esencia de la 
democracia. En una reunión de presidentes que asistían a un cambio de mando, el 
Presidente saliente le dijo a sus colegas "perdónenme, pero no alcancé a preparar ningún 
discurso para despedirme de ustedes, porque estaba muy atareado haciendo maletas, y 
mientras hacía maletas me dediqué a pensar que en verdad la democracia consiste en 
hacer maletas cada cierto tiempo" y eso es verdad. 
 
Bueno, yo voy a terminar aquí porque tengo que ir a hacer maletas, porque el domingo 
voy a estar en Bolivia y teníamos contratada la mudanza ese día para cambiarlos al 
departamento, de manera que mi señora me dijo, claro, como siempre yo quedo con la 
mudanza y tú te vas a Bolivia. Le prometí que iba a dejar lo más arreglada posible la 
casa, la parte mía. 
 
Pero quiero agradecerles a ustedes este cariño muy grande que he sentido hoy día acá, 
hemos estado efectivamente en otro momento con ustedes, hemos estado cuando se 
planteó el camino costero, hemos estado cuando junto con eso fuimos a ver el avance 
que tenían los puentes que habían allí y cuánto habían avanzado. 
 
Todo eso corresponde también a una forma de mirar Chile, de entender que el camino 
costero es una forma distinta de conectarnos y que el camino costero, acuérdense de mí, 
va a ser una forma distinta también que determinadas localidades estén en el mapa de 
Chile, en el mapa de Chile no porque son el terminal de un ramal, en el mapa de Chile 
porque están en el centro de un camino de norte a sur que va por la costa, y eso será 



Pelluhue, eso será las localidades que están acá y que me parece que son parte tan 
integral de la belleza de Chile. 
 
Muchas gracias. 


